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El Festival de lesús María, una 
tribuna política cada vez mayor
pantalla. Martín Llaryora, Victoria Villarruel, Maximiliano Pullaro y Martín Menem son algunos de los nombres que hicieron y harán presencia. ¿Los ausentes? Juez y De Loredo.
Guillermo Heredia
gheredia@lavozdelinterior.com.ar

El Festival de Doma y Folklore de Jesús María se ha convertido en los últimos años en una suerte de pantalla televisiva extra para la dirigencia política argentina, tanto la nacional como la provincial. Así, en la presente edición, ya estuvieron desde el gobernador Martín Llaryora, en la inauguración, hasta la vicepresidenta de la Nación, Victoria Villarruel, que con su visita logró recuperar parte de la centralidad que le niegan en LLA.Pero hubo más. Ayer, fue el turno del gobernador santafesino, Maximiliano Pullaro, y para hoy se aguarda al presidente de la Cámara de Diputados de la Nación, Martín Menem, a quien por cuestiones de “agenda” le tocará la jornada más convocante a partir de la presencia en el anfiteatro losé Hernández del “Chaqueño” Palavecino.Lo cierto es que, más allá de las jineteadas, de los shows musicales y de las propuestas gastronómicas, la edición número 59 del festival ha dejado claro que la dirigencia política no se quiere quedar fuera de la grilla de verano.Claro que siempre hay excepciones, como las de Luis Juez y de Rodrigo de Loredo, quizás las referencias opositoras más importantes a la actual gestión provincial, quienes por distintos motivos declinaron las invitaciones que oportunamente se repartieron -sin discriminación de colores políticos- desde el municipio

Proyecto contra jubilaciones de la curia
DIPUTADOS. GabrielaBrouwer de Koning propuso derogar decretos y normas que garantizan haberes en favor del clero católico.

La diputada Gabriela Brouwer de Koning, de la UCR de Córdoba, presentó un proyecto de ley que propone derogar decretos y normas que garantizan asignaciones a favor de integrantes del clero católico en concepto de remuneraciones, de jubilaciones y de pensiones. “Estas prestaciones pueden considerarse como privilegios debido a su carácter no contributivo”, argumentó la diputada.Este proyecto está en línea con otro que presentó en noviembre 

comandado por el radical Federico Zárate.La de ayer fue una noche marcada por la presencia de Pullaro, quien es habitué en esto de “festivalear” y venía de hacer presencia en el Festival del Pescador, en Sauce Viejo.Por el contrario, a último momento se suspendió lo que iba a ser una suerte de cumbre en materia de seguridad, ya que, por “problemas de agenda”, declinaron de ir tanto la secretaria de Seguridad de la Nación, la cordobesa Alejandra Monteoliva, como el ministro de Seguridad de la Provincia, Juan Pablo Quinteros.
LibertariosPara hoy está prevista la visita de Menem, uno de los pilares del Gobierno nacional. Se espera que llegue acompañado por diputados cordobeses de La Libertad Avanza, de la UCR y del PRO.Por ejemplo, estará el diputado nacional Luis Picat, que jugará de local por su condición de exintendente de Jesús María. Con ellos irán Soledad Carrizo, de la UCR, y Laura Rodríguez Machado, del PRO.Como ha ocurrido con todas las visitas, se espera que Menem sea recibido por Zárate y que juntos visiten el stand oficial Espacio Jesús María, para recién luego sumarse a las gradas del anfiteatro y seguir de cerca los shows musicales.La presencia de Menem en territorio festivalero tiene que ver con la decisión de instalar el sello de LLA en todo el país, como ya lo hizo la sema- 

pasado, cuando propuso fijar reglas para las pensiones vitalicias que cobran los expresidentes y exvicepresidentes de la Nación.Ahora, la iniciativa de la diputada tiene como objeto derogar una serie de cuerpos normativos que establecen beneficios económicos y previsionales no contributivos a favor de miembros del clero católico.Argumenta que esas leyes tuvieron su origen durante la última dictadura militar y hasta la actualidad “han quedado desfasadas respecto de la evolución social, política y económica, y obsoletas en su operatividad”.“La propuesta busca fortalecer la separación entre la Iglesia y el Estado y el acceso igualitario al sistema provisional”, indicó la diputada.Lo que Brouwer de Koning propo

PRENSA JESÚS MARÍA

FESTIVAL. Maximiliano Pullaro y Federico Zárate ayer en Jesús María.

na pasada al recorrer los balnearios de Mar del Plata con la secretaria General de la Presidencia, Karina Milei.
Otras presenciasAdemás de Llaryora, de Villarruel y de Pullaro, por Jesús María también pasaron la vicegobernadora de la provincia, Myrian Prunotto, junto con la ministra de Desarrollo Social y Promoción de Empleo, Laura Jure, y su secretario general, Paulo Cassine- rio; el titular de Turismo, Darío Capi- tani; la directora general de Promoción del Desarrollo Emprendedor, María Natalia Yubel; la ministra de la Mujer, Claudia Martínez, y el ministro de Cooperativas y Mutuales, Gustavo Brandán.También se dejaron ver los legisladores provinciales Miguel Siciliano, Luciana Presas, Abraham Galo y Dolores Romero, entre otros.

ne derogar son la ley 21.540, que establece una asignación mensual vitalicia equivalente al 70% de la remuneración fijada al cargo de juez nacional de primera instancia a favor de los arzobispos y obispos que cesen en dichos cargos por razones de edad o invalidez, y otra equivalente al 60% de la remuneración citada para los obispos auxiliares.También, el decreto ley 21.950, que establece una asignación mensual equivalente al 80% de la remuneración fijada al cargo de juez nacional de primera instancia a favor de los arzobispos y obispos hasta que cesen en dichos cargos, y otra equivalente al 70% de la remuneración citada para los obispos auxiliares.Otro decreto que propone derogar es el 22.162, que faculta al Poder Eje

Pullaro 
Con Llaryora en 
el Centro Cívico

El gobernador de Santa Fe, 
Maximiliano Pullaro, visitó a 
Martín Llaryora en el Centro Cívico. 
"Fue un gusto recibir al gobernador 
de Santa Fe, con el que coincidimos 
en la necesidad de acompañar el 
reclamo del sector agropecuario 
para que el Gobierno nacional 
elimine las retenciones", dijo 
Llaryora, y agregó: "Como 
miembros de la Región Centro, 
nos preocupa profundamente la 
situación de este sector clave, que 
enfrenta una crisis producto de la 
caída de precios internacionales, de 
la situación cambiaría y de las 
adversas condiciones climáticas".

cutivo Nacional a otorgar una asignación mensual a curas párrocos o vicarios ecónomos de parroquias situadas en zonas de frontera, equivalente a la categoría 16 del escalafón del personal civil de la administración pública nacional.También, el decreto ley 22.430, que establece una asignación mensual vitalicia a favor de los sacerdotes seculares que hayan cumplido 65 años o se hallaran incapacitados, equivalente al haber mínimo del régimen nacional para trabajadores en relación de dependencia.Y el decreto ley 22.950, que establece una contribución mensual a la formación del clero diocesano, por cada alumno del seminario mayor, equivalente a la categoría 10 del escalafón del personal civil.
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EN CAMPAÑA. Daniele busca 

ser reelegido otra vez en el Suoem.

El Suoem 
suspende 
asambleas 
para ir a 
paritarias
MUNICIPALES. Tras más de un mes de conflicto, hoy normalizan la atención para empezar a discutir una suba salarial.

Tras más de un mes de asambleas que complicaron algunas prestaciones de la Municipalidad de Córdoba, el gremio de los empleados municipales (Suoem) anunció ayer que suspendía las medidas de fuerza.El final de conflicto resultó tan sorpresivo como el inicio del estado asambleario que dispuso el sindicato de Rubén Daniele pocos días después de haber acordado un aumento de sueldos en dos cuotas, el 5 de diciembre pasado.Ahora, el Suoem anunció que levanta las asambleas porque en febrero comenzará “el proceso calificatorio” para la carrera administrativa y porque en marzo empezarán a regularizarse situaciones de “precariedad laboral”. Más allá de los motivos explicita- dos por el gremio, todo parece indicar que el fin de las asambleas fue dispuesto para poder retomar mañana las discusiones salariales.El reinicio de las negociaciones había sido acordado en diciembre pasado al firmarse una paritaria municipal que en 2024 quedó por detrás de la inflación. Aquel acuerdo en la Secretaría de Trabajo de la Provincia estableció dos aumentos del 5% con sueldos de noviembre y de diciembre.Desde el Palacio 6 de Julio, confirmaron que mañana volverán a discutir una recomposición que regiría desde el mes de febrero. Reiteraron que no había motivos que justificaran el estado asambleario que rigió durante semanas y lo vincularon al hecho de que el Suoem se encuentra ya en período preelectoral y Daniele pretende una nueva reelección.
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SERVICIOS URBANOS. Una empresa privada se haría cargo de al menos tres corredores de las prestaciones de la firma municipal Tamse.

Interurbanos: 
la empresa Ersa 
saldría del sistema
En ese caso, tomarían sus 
recorridos otras firmas que 
prestan esos servicios.

La empresa Ersa, uno de los actores 
principales en el transporte 
interurbano de la provincia de 
Córdoba, se prepara para salir del 
sistema, según confirmaron 
fuentes confiables del sector. 
Desde la Secretaría de Transporte 
provincial, negaron hasta ahora 
esta situación. En los próximos días, 
se avanzaría en los detalles para el 
traspaso inmediato de los 
recorridos en que actualmente 
opera esa compañía. Cuatro 
empresas serían las encargadas de 
asumir el servicio, lo que garantiza
ría su continuidad.
Actualmente, Ersa opera en cuatro 
corredores principales de 
interurbanos: el norte provincial, la 
ruta 38, la zona de Sierras Chicas y 
el área de las Altas Cumbres.

Transporte. La empresa que quiere las líneas que opera Tamse
CIUDAD DE CÓRDOBA. Una firma cordobesa se haría cargo de los corredores 2,5 y 7. Prometesumar casi 300 ómnibus. Desde la Municipalidad, aclaran que aún no hizo un ofrecimiento formal.
Diego Marconetti
dmarconetti@lavozdelinterior.com.ar

E
l transporte urbano de la ciudad de Córdoba comienza a ofrecer novedades que apuntan a sostener el esquema actual diseñado en la concesión que comenzó en marzo de 2014 y que aún se sostiene gracias a las prórrogas que viene aplicando la Municipalidad. Tanto es así que en el corto plazo se volvería al esquema de empresas privadas operando las líneas convencionales y la estatal Tamse reducida a las denominadas “líneas verdes”.

La Voz pudo corroborar que el grupo FAM comenzó a monitorear el funcionamiento de los corredores 2, 5 y 7, que actualmente son operados por la empresa municipal. Además, extendió su evaluación al corredor 600 completo.Sin embargo, la propuesta formal para asumir estas operaciones aún no fue presentada ni aprobada por la Municipalidad de Córdoba.Desde la gestión municipal confirmaron que están analizando la inicia

tiva, pero recalcaron que todavía no existe ningún acuerdo firmado.FAM es la denominación comercial de El Nuevo Quebrachal, y está comandada por Christian DAlessandro, que está terminando de oficializar su salida del grupo Fonobus, firma que trabaja desde hace años en el transporte interurbano en Córdoba.El primer paso de FAM es justamente en ese sistema: se hará cargo de corredores que dejará Ersa, cuya salida del transporte provincial se materializará en las próximas horas. De hecho, trascendieron fotos de unidades ya alistadas que se utilizarán en esos recorridos, no en el urbano como se afirmó en versiones periodísticas.
Primeros pasosSegún altas fuentes del sistema, FAM planea introducir 298 unidades al parque automotor, de las cuales la mitad serán nuevas y la otra mitad usadas. Estos buses serían de marca Agrale, elección que generó especulaciones sobre un posible vínculo con el Grupo Dota, propietario de dicha fábrica y operador del trans

porte en el Área Metropolitana de Buenos Aires (Amba).No obstante, tanto empresa como autoridades desmintieron esa relación, argumentando que la decisión se basó en la incapacidad de Mercedes Benz para garantizar la provisión de los vehículos requeridos.La propuesta también contempla un cambio significativo en el esquema tarifario, ya que FAM sugiere eliminar los subsidios. En sus cálculos preliminares, esto llevaría el costo del pasaje a $1.800, una cifra considerablemente superior a la actual. Este punto, junto con la inversión en flota y mejoras en el servicio, será evaluado por la Municipalidad antes de tomar una decisión final.
El Nuevo Quebrachal 
está comandada por 
Christian D’Alessandro, 
que está terminando de 
oficializar su salida del 
grupo Fonobus,

Cómo sería el desembarcoDe concretarse el acuerdo, la gestión de estos corredores sería terceri- zada, similar a lo ocurrido durante la intendencia de Ramón Javier Mestre, cuando empresas como Ersa y Autobuses Santa Fe se hicieron cargo de líneas urbanas que por entonces tenía Tamse. Fue el paso previo a la licitación de 2013 y que terminó con la concesión de 2014.En este caso, se busca garantizar el traspaso de aproximadamente 1.200 trabajadores al nuevo operador, como parte de las condiciones para avanzar en la incorporación de FAM al sistema de transporte público.El grupo comenzó a trabajar en conjunto con Tamse desde principios de enero, monitoreando las operaciones y recopilando información en terreno. Aunque desde la Municipalidad aclararon que FAM no está a cargo de las líneas, reconocieron que la propuesta podría concretarse en febrero, siempre y cuando se cumplan los requisitos de inversión y mejora del servicio.“Aún no hemos visto las unidades, pero nos prometieron que llegarán. Si 

cumplen con todo lo solicitado, podría avanzarse en un acuerdo”, señalaron fuentes municipales.
Más empresas en el sistemaEn el marco de esta evaluación, también se discuten otras modificaciones al sistema de transporte. Por un lado, se habla del posible ingreso del Grupo Sarmiento para operar los corredores 3 y 8.En este caso, Tamse vendería algunos de sus buses más recientes, aunque se reservaría unidades para las líneas A, B y C, con sus extensiones. Este esquema implicaría una reorganización del sistema, que volvería a un modelo similar al de 2014, con empresas privadas operando en conjunto con Tamse.Distintas fuentes consultadas coinciden en que ya existe un acuerdo preliminar que incluye el traspaso de trabajadores y la incorporación de nuevos vehículos.“Todo indica que en febrero comenzará una operación mixta”, indicaron desde una de las partes involucradas en el asunto.Sin embargo, la Municipalidad enfatizó que no se tomará una decisión definitiva hasta que se cumplan todas las condiciones establecidas.El desembarco de FAM en el transporte urbano de Córdoba se da en un contexto de cambios significativos para el sistema tras la salida de Ersa de las líneas interurbanas y urbanas.La Municipalidad busca atraer inversiones que permitan mejorar el servicio y reducir costos operativos, mientras garantice la continuidad de los empleados. En las próximas semanas, se espera que FAM formalice su propuesta y responda a los requerimientos establecidos.
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Turismo en 
Córdoba: algo 
más que el 
enero pasado 
y $ 91 mil de 
gasto por día
verano 2025. Un relevamiento de la Agencia Córdoba Turismo esboza números para un primer balance de lo que va de la temporada.

En la primera quincena de enero

Cantidad de turistas
Por regiones.

Comparación
Con el mismo período del verano pasado.

Punilla

Paravachasca

Traslasierra

Calamuchita

Norte

Capital

Sierras 
del Sur

Sierras 
Chicas

375.300

Fuente: Agencia Córdoba Turismo.

112.200

41.400

67.100

LA VOZ

Fernando Colautti
fcolautti@lavozdelinterior.com.ar

Según datos de la Agencia Córdoba Turismo, la presencia de turistas en Córdoba entre el mes de diciembre y la primera quincena de enero representa un 2,48% más, en promedio,

ClubLaVoz

que la registrada en igual periodo de la temporada anterior.Esa estimación implicaría que en un mes y medio de esta temporada alta transcurrida, visitaron Córdoba 1.632.000 turistas.La diferencia entre diciembre y enero es marcada: en dos semanas 
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de enero se cuentan 1.093.000 turistas, y para las cuatro de diciembre se estiman 540 mil.Si la comparación es sólo sobre la primera quincena de enero, la diferencia se agranda y llega a un 18,9 % más de ocupación que en esas mismas dos semanas de 2021. En cambio, en todo diciembre lo medido fue un 15,2% menos que un año antes.A los fines estadísticos, se cuenta como turista a la persona que pernocta -y paga para eso- al menos una noche fuera de su hogar, en regiones turísticas. No se cuentan los “excursionistas”, que regresan a sus hogares en la misma jornada, ni a quienes ocupan casas de veraneo propias, prestadas o alquiladas pero no registradas. De allí que la contabilidad del movimiento turístico real sea siempre relativa y compleja de dimensionar.La comparación con el verano anterior también merece una interpretación: la pasada temporada no será recordada entre las mejores de la última década. Entre la crisis económica y la incertidumbre por el cambio de gobierno, la temporada anterior terminó para la mayoría de los operadores con una calificación de moderada o aceptable.De todos modos, para el actual verano, a la recesión de la economía se sumó la diferencia cambiaría con países vecinos, que hizo que muchos de quienes tienen capacidad de gasto miraran hacia Brasil.
Números de eneroEn lo que va de enero, la impresión dominante, aunque con matices, es que la actual temporada es al menos algo mejor de lo que marcaban los preocupantes niveles de reservas que se contaban un mes atrás.El gasto es medido, bajaron las noches de estadías (de 4 a 2,5 en el promedio hasta ahora) pero el movimiento y la ocupación hotelera parecen evaluarse como más que aceptables en este contexto.Los registros de la Agencia Córdoba Turismo, relevados sobre datos de 

más de 50 municipios turísticos, marcan que en dos semanas de enero crecieron respecto del año pasado los niveles de movimiento en las zonas de Punilla, Calamuchita, Traslasierra, Paravachasca, Sierras del Sur y Sierras Chicas, pero bajaron en la región Norte y en la Capital, por citar las de mayor movimiento.Entre Punilla (375 mil) y Calamuchita (230 mil) se cuentan -según este relevamiento- la mitad del millón de turistas estimados en esta quincena para toda la provincia.Luego le siguen los valles de Paravachasca (124 mil), de Sierras Chicas (112 mil) y de Traslasierra (86 mil turistas).Sorprende un dato: según registros de la misma Agencia Córdoba Turismo, las plazas en hoteles y cabañas de Calamuchita y Traslasierra son muy similares. Pero el registro de turistas relevados este año es muy disímil entre ambas regiones.La estadística se nutre de la información que aportan los municipios. Y siempre se tornó complejo que todos sigan similares criterios.
Diciembre, más bajoDesde la agencia oficial encuentran una explicación a la baja de diciembre de 2024 respecto al de 

LA VOZ

AL SOL. En el río, en Santa Rosa de Calamuchita. Los "findes" se nota más movimiento.

2023. Apuntan que en el año anterior hubo fines de semana extralargos por feriados puentes creados juntos a los del 8 y del 25 de diciembre, con lo que se generó un movimiento extra que no se repitió en el último.Si se toma el mes y medio completo de esta temporada, se observa que crecieron en el promedio de ocupación las regiones de Punilla, Paravachasca y Sierras del Sur, pero que bajaron las de Calamuchita, Traslasierra, Capital, Sierras Chicas y Norte, al citarse las de mayor movimiento.
¿Cuánto gasta un turista por día?Otro dato que se indaga es la estimación del gasto promedio por turista, por día.Según este relevamiento, en la primera quincena de enero ronda en los $ 91 mil, contando costos promedio de alojamiento, comida y esparcimiento.Esa cifra, por ahora, representa un 108% más que la medida en enero del año pasado. La inflación interanual fue del 117%.El gasto por turista no es uniforme: según esta medición, por ejemplo, en Calamuchita llega este verano a $ 109.800, en Traslasierra a $ 92.700, en Punilla a $ 87 mil y en Paravachasca ronda los $ 84 mil.
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Parque Sarmiento: Analizan 
la recuperación del lago
CIUDAD DE CÓRDOBA. Se impermeabilizó el último sector del espejo de agua, entre otras reformas. En febrero se podrá disfrutar de ese espacio.

MUNICIPALIDAD

EN OBRAS. La puesta en valor del lago del parque está en su etapa final.

El Ente BioCórdoba, de la Municipalidad de la Capital, anunció que se trabaja en las etapas finales del plan integral de desagote, limpieza y llenado de la laguna del parque Sarmiento, una intervención destinada a recuperar este pequeño pero icónico espejo de agua de la ciudad de Córdoba, ubicado en su emblemático espacio verde.El intendente Daniel Passerini, junto al presidente del Ente, Enzo Crave- ro, supervisaron los avances en el sector sur, donde se realizó el vertido de bentonita, material que impermeabilizará el suelo y las paredes de la laguna para garantizar la conservación del agua.
Obra adicional. Otra reforma es la 
instalación de un sistema de riego por 
aspersión que reutilizará el agua 
excedente de la laguna para regar 
áreas verdes cercanas al parque. 
Esta medida optimiza el uso de 
recursos hídricos del lugar.

El proyecto forma parte de un masterplan de recuperación del parque, iniciado en febrero de 2024, que busca sanear y mejorar tanto la laguna como el perilago.Dentro de este marco, se implemento un sistema de desagües que evita la contaminación por lluvias, además de una red de ingreso y egreso de agua para mantener un flujo constante que higieniza y previene la acumulación de algas.Para garantizar el bienestar del ecosistema, el dragado se llevó a cabo en etapas y con divisiones específicas dentro de la laguna. Este método minimizó el impacto ambiental y permitió proteger a las especies acuáticas, entre ellas el cangrejo de río, tarariras, madrecitas del agua, mojarras comunes, palometas y carpas herbívoras, que fueron temporalmente reubicadas en el Parque de la Biodiversidad o en otras áreas protegidas del lago.La obra contempló la construcción de terraplenes temporales para dividir la laguna en secciones secas y húmedas, permitiendo así la remoción de sedimentos acumulados y la reubicación de fauna ictícola. En cada etapa, biólogos y expertos en conservación monitorearon la calidad del agua y las condiciones del ecosistema para garantizar el éxito de la intervención.
Nuevo desagüeAdemás de las acciones mencionadas, se realizó una obra de desagüe en el sector sur, eliminando el aporte de aguas pluviales que anteriormen

te llegaban cargadas de residuos. Este conducto subterráneo, de 150 metros lineales y diseñado para evitar futuros problemas, conecta con un pulmón pluvial que filtra los líquidos antes de su salida. Anulado este antiguo sistema, el llenado de la laguna se realiza mediante perforaciones a 120 metros de profundidad, que, junto a bombas de aducción, garantizan un ingreso constante de agua limpia.
Sistema de riegoOtro avance significativo es la instalación de un sistema de riego por aspersión que reutiliza el agua excedente de la laguna para regar áreas verdes del parque. Esta medida optimiza el uso de recursos hídricos y contribuye a la sostenibilidad del proyecto.Según Cravero, las etapas finales incluyen el retiro de los terraplenes y la parquización de las costas e islas, lo que dará paso a un espacio renovado y funcional.El titular de BioCórdoba explicó que esos trabajos ya se están realizando, junto al llenado del lago con agua proveniente de pozos. “La primera semana de febrero estará a pleno”, anticipó.La recuperación del parque Sarmiento también incluye intervenciones en las islas Encantada y Crisol, con la creación de nuevas áreas verdes, caminos delimitados y espacios de paseo.Estas mejoras forman parte de un plan integral para revitalizar el parque, que además abarca la recuperación de las 11,5 hectáreas del perilago.
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Provincia invertirá más de $ 17 mil 
M para duplicar la calzada 
de la Ruta 2 en Villa María

La Mesa de Enlace de Córdoba 
acordó con Llaryora 
diferimentos impositivos 

RIO CUARTO

En días de críticas, De Rivas apunta los refl ectores a la obra pública
Por Gabriel Marclé

H
ace casi tres años, el por entonces 
intendente Juan Manuel Llamo-
sas daba comienzo al año del 

Concejo Deliberante con un discurso en 
el que prometía que 2022 sería “el año de 
la obra pública”. En el balance total de ese 

periodo, podría decirse que cumplió con 
lo planteado, con más de una muestra de 
la importancia que ese tópico tuvo en la 
gestión, generando las condiciones para 
que Guillermo De Rivas pudiera ser electo y 
darle continuidad a la seguidilla de gobier-
nos peronistas que inició en 2016. 

Todo indica que el actual jefe municipal 

del Ejecutivo riocuartense arrancará el año 
en el mismo sentido, apuntando los refl ec-
tores hacia la obra pública en días donde la 
inversión en ese sentido se enfrenta a los 
cuestionamientos del Gobierno nacional 
y su electorado. A ese desafío se agregan 
las embestidas opositoras por la suba de 
impuestos, maniobra a la que esta gestión 

debió apelar para componer el Presupues-
to 2025. Pese a estas complicaciones, De 
Rivas apuntaría a comenzar el año con la 
misma premisa que su antecesor puso en 
juego años atrás contra todo pronóstico, 
este año también deberá ser el de la obra 
pública en Río Cuarto.

(Sigue en página 11)

El Suoem acepta una nueva tregua; 
Passerini despeja el arranque del ‘25

E
l gremio que nuclea a los 
municipales de Córdoba 
anunció ayer, a través de 
sus redes sociales, lo que 

horas antes ha- bía anti-
cipado en los grupos 

de WhatsApp de sus delegados: el 
Suoem pone en pausa las hostilida-
des y levanta las asambleas de dos 
horas por turno, que repuso apenas 
una semana después de fi rmar la 
última paritaria con el Palacio 6 

de Julio.
El motivo para retomar las 

medidas de fuerza fue, entonces, la 
denuncia de que el Ejecutivo había 
faltado a su palabra, manteniendo 
congelada la carrera administra-

tiva de los agentes y negándose a 
conceder contratos a parte de los 
becarios y monotributistas que 
pueblan las distintas reparticiones 
municipales.

(Sigue en página 3)

Por Felipe Osman

Contundente respuesta de la ciencia argentina al gobierno nacional

I
nvestigadores del Instituto de Investi-
gaciones en Ciencias de la Salud (Inicsa, 
Conicet-Universidad Nacional de Córdo-

ba) y del Instituto de Biotecnología Ambiental 
y Salud (Inbias, Conicet-Universidad Nacional 
de Río Cuarto) lograron demostrar que un 

extracto obtenido de la piel del maní, también 
conocida como tegumento, tiene la capacidad 
de inhibir el virus del dengue en diferentes 
etapas de su ciclo de replicación.

Este hallazgo, publicado en la revista 
Plants, podría ser la base para el desarrollo de 

tratamientos naturales, económicos y soste-
nibles contra esta enfermedad viral que afecta 
a millones de personas en todo el mundo. El 
trabajo plasmado en dicho artículo se enfoca 
en estudiar la acción del extracto sobre la va-
riante de dengue DENV-2. (Sigue en página 8)

UNC-CONICET

Por Bettina Marengo

E
l kirchnerismo cor-
dobés buscará la re-
novación de la única 

banca en Diputados que 
pone en juego en las elec-

ciones de medio término, 
para lo cual necesitará sos-
tener el voto de entre ocho 
y diez puntos en el distri-
to más anti K del país. En 
2021, sin Javier Milei, pero 
con Luis Juez y Rodrigo de 

Loredo en modo estrellato 
y con el 54% de los votos, 
el ex Frente de Todos sacó 
10% y quedó en tercer lugar, 
detrás de los 25 puntos del 
PJ provincial. 

(Sigue en página 4)

Con la prioridad de retener la banca, 
los K y el massimo juegan cartas

Estado e Iglesia separados: un 
proyecto de la UCR en el Congreso
Por Carolina Biedermann

L
a diputada nacional por el radica-
lismo, Gabriel Brower de Koning 
presentó un proyecto de ley para 

darle un marco de formalidad a la elimi-

nación de las jubilaciones y pensiones 
para arzobispos, obispos diocesanos y 
auxiliares dejaron de la Iglesia Católica, 
derogando las normativas que respaldan 
este benefi cio.

(Sigue en página 5)
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Enroque corto
¿Sin delegados en el Ente?

E
l periodista, recién llegado de sus vacaciones, se juntó a tomar un café 
con su informante gremial, y después de haber toca varios temas, 
terminaron con éste la conversación.

Informante Gremial: Le digo lo último. Según he escuchado de distintos 
lados, el propio Daniele ha dicho que en el Ente de Fiscalización y Control 
que acuñó Passerini no va a haber delegados del Suoem.

Periodista: ¿Y eso?
I.G.: Sí, rarísimo… yo no me la termino de creer igual. El Suoem siempre 

ha tenido intereses profundos en las áreas de fiscalización y control. De 
hecho, distintos jefes de área son actualmente delegados del gremio. Y me 
llama muchísimo la atención. 

P.: ¿Y cómo van a estar encuadraros los empleados que pasen del 
municipio al Ente?

I.G.: Mire, van a estar encuadrados como personal municipal. De eso no 
tenga duda. Ahora, gremialmente, no lo sé. Pero prometo compartirle las 
novedades que coseche.

Fassi no es sólo fútbol

Informante: Le vengo a traer información futbolera, pero ojo que los 
otros clubes no se pongan celosos.

Periodista: ¿Fútbol? Pero si este es un diario de política.
I: Vamos ... si el fútbol tiene más llegada de que la política. Pero lo que le 

traigo es algo de Fassi y su paso por Jesús María.
P: Si, lo vimos. Incluso nos contaron que es la primera vez que participó 

del festival. ¿Es por alguna candidatura?
I: Para nada, desestime esa idea porque el presidente de la T viene muy 

bien con su gestión en Talleres. Resulta que el club firmó el primer acuerdo 
con un municipio, en este caso con Zárate para Jesús María. Son convenios 
para capacitar a líderes deportivos, hacer actividades de integración social 
con las escuelas, entre otras propuestas más. El club viene haciendo mucho 
desde lo social con todo lo que está generando el fútbol.

P: A los hinchas se les infla el corazón. Pero, ¿sólo va a ser con Jesús 
María?

I: Me comentaron que se van a sumar más municipios, pero le comento 
algo que también es interesante. Talleres se va a sumar por primera vez a un 
festival. Va a ser al de Cosquín con actividades en conjunto. 

P: Me sorprendió con este último dato. Lindo recorrido provincial hará 
el presidente de Talleres. Desde su rol, Fassi está haciendo mucho más que 
otros referentes. 

E
l legislador provincial Rodrigo Agrelo tomó la agenda del sector 
agropecuario y presentó un proyecto de ley para derogar las “guías 
ganaderas”.

Informante: Rápido fue Agrelo para tomar un reclamo que es a la pro-
vincia y a los municipios y que viene de la Mesa de Enlace de Córdoba.

Alfil: Las famosas guías ganaderas.

I: Así es. Es un poder delegado de la Provincia a los municipios y los ru-
ralistas quieren que sí o sí se dejen de cobrar. No es mucha plata, pero van 
por la presión fiscal cero. Ya que no pueden hacer nada con las retenciones...

A: Arranca así el año. 

Esquirlas del Neonatal

E
l escándalo del Neonatal, ahora convertido en juicio oral y público 
en la Cámara Septima del Crimen,  no podía no rozar al gobierno 
provincial, en especial al encabezado por el exmandatario, Juan 

Schiaretti, en  cuya gestión se produjo la muerte por presunto asesinato de 
los cinco bebés.

Informante: Una de las mamás de uno de los recién nacidos muertos 
mencionó directamente a Schiaretti en su exposición. Vanesa Caceres, 
madre de Francisco, declaró largo ante la sala, igual que su esposo y padre 
del nene.

Alfil: Iba a llegar, está la plana mayor de Salud de su gobierno en el 
banquillo de los acusados.

I: El matrimonio dijo que Schiaretti los recibió en junio junto al resto 
de las madres, y les dijo que él también se estaba enterando de los hechos 
prácticamente al mismo momento que las familias de las víctimas. “Yo 
ahora no le creo”, dijo la mujer, luego de ver la trama de encubrimiento que 
hubo en el Hospital. 

A: Duro. 
I: Que le parece. Durísimo.

grafica01
Resaltado

grafica01
Resaltado



DIARIO ALFIL VIERNES 17 ENE 2025 3

(Viene de Tapa)
Ahora, un mes después de reto-

mar las asambleas, el gremio vuelve a 
aceptar una tregua con el Palacio 6 de 
Julio, aunque –al menos en aparien-
cia- sin reclamar garantías. Todo lo 
que el municipio ofrece y el sindicato 
acepta es un nuevo compromiso. 
Ningún aspecto de lo acordado tiene 
efectos prácticos inmediatos.

Para sellar la tregua, el municipio 
prometió al Suoem empezar a nego-
ciar, a partir de hoy, una nueva parita-
ria; descongelar, en febrero, la carrera 
administrativa para los agentes que 
esperaban promocionar en 2023; y el 
compromiso de pase a contrato de los 
becarios que ingresaron al municipio durante 
2020, que tendría lugar en marzo.

El primer punto –a saber, retomar las ne-
gociaciones para un nuevo tramo de la parita-
ria- estaba fijado en el acta que el sindicato y el 
Ejecutivo rubricaron a principios de diciembre 
ante las autoridades del ministerio de Trabajo. 
Los dos restantes, están directamente relacio-
nados con los motivos que habrían llevado al 
gremio a romper la paz firmada en Trabajo 
apenas una semana después.

Para conseguirlo, el Suoem mantuvo 
asambleas de dos horas por turno a lo largo 
de las últimas cinco semanas. Aunque, a di-
ferencia de lo que sucedió en el primer tramo 
del conflicto, no ordenó a sus bases apegarse 

al “quite de colaboración”. En otras palabras, 
los municipales acompañaron la protesta sin 
dejar de marcar “horas módulo” (horas extra). 
La ciudad financió la protesta del gremio.

En cuanto al descongelamiento de la 
carrera administrativa, cuesta creer que sea 
una motivación real del sindicato. Los puestos 
jerárquicos son, en la mayoría de los casos, 
ocupados por interinos. Es decir, por agentes 
municipales que, sin haber concursado su 
puesto, son llevados a él provisoriamente. Y 
aunque nadie en su sano juicio pondría las 
manos en el fuego por la transparencia de 
los concursos municipales, mantener a los 
puestos jerárquicos ocupados por interinos es 
mantenerlos en el terreno de la discrecionali-
dad. Léase, en los márgenes más fértiles para 

que florezcan los acuerdos entre cual-
quier sindicato y cualquier empleador.

En relación al pase a contrato de los 
becarios que ingresaron al municipio 
en 2020, poco se ha dicho. El sindicato 
ha preferido, hasta el momento, no dar 
números –ni mucho menos nombres- 
respecto de cuántos y cuáles serían los 
beneficiarios del acuerdo. Sin embar-
go, cabe una observación.

El 2020 no fue el período en el 
que más creció esta modalidad de 
contratación. Sumido en un extenso 
conflicto con el gremio, que incluyó 
-entre muchos otros capítulos- el 
achique de la jornada municipal, el 
Ejecutivo no se apoyó, en el año de la 

pandemia, en los becarios, sino en los servi-
dores urbanos. Integrantes de cooperativas 
que recibían un beneficio del municipio a 
cambio de poner a disposición su fuerza de 
trabajo durante jornadas de cuatro horas 
diarias. Un andamiaje legal que le permitió 
al Municipio contar con mano de obra ajena 
a los designios del Suoem sin asumir el costo 
de poner a miles de “chalecos celestes” en el 
primer peldaño de la escalera hacia la ansiada 
estabilidad.

Con el acuerdo comunicado por el gremio, 
Passerini consigue desactivar un reclamo del 
Suoem que, a pesar de su baja intensidad, no 
deja de representar un escollo para la puesta a 
punto de la gestión en el electoral 2025. 

El Suoem acepta una nueva tregua; 
Passerini despeja el arranque del ‘25
El gremio de 
comanda Rubén 
Daniele levantó 
las asambleas. 
Después de de-
nunciar que el 
Ejecutivo había 
faltado a la pa-
labra empeñada, 
vuelve a aceptar 
un compromi-
so a futuro, sin 
operatividad en 
lo inmediato. 

E
l Ente  BioCórdoba se 
encuentra en las últimas 
etapas de desagote, lim-

pieza y llenado de la laguna del 
Parque Sarmiento: una nueva 
intervención destinada a la re-
cuperación del espejo de agua 
ubicada en el patio de todos los 
cordobeses.

El intendente Daniel Passerini, 
acompañado por el titular del 
BioCórdoba Enzo Cravero, reco-
rrió los avances de obra durante 
el vertido de bentonita, una arcilla 
que impermeabilizará el suelo y 
las paredes de la laguna para su 
relleno.

Las obras ejecutadas en el 
Parque Sarmiento surgen de 
un masterplan dedicado a su 
saneamiento y mejora. En los 
últimos años se desarrolló un 
sistema de desagües para evi-
tar su contaminación ante las 

lluvias, y una red de ingreso y 
egreso de agua que mantiene 
un flujo constante que higieniza 
y evita la acumulación de algas.

Finalizadas las obras que im-
piden en mayor medida el ingreso 
de sustancias nocivas y el estan-
camiento de agua, la Municipa-
lidad se encuentra en las etapas 
finales de limpieza de la laguna 
del Parque Sarmiento.

Para ello, se realizó un estudio 
de evaluación que contempló la 
calidad del líquido, la flora y fauna 
presentes, así como los niveles de 
contaminación.

El plan incluyó un dragado 
en etapas, con la laguna dividida 
en secciones para minimizar el 
impacto ambiental y proteger a 
las especies acuáticas. A tal fin se 
construyeron terraplenes para 
dividir los espacios que concen-
tren agua de los que no y se reubi-

caron especies como el cangrejo 
de río, tararira, madrecitas del 
agua, mojarra común, palometa 
y carpa herbívora.

Este procedimiento está bajo 
la supervisión de biólogos y ex-
pertos en conservación, garanti-
zando el bienestar de las especies. 
En situaciones puntuales, los 
animales fueron trasladados al 
Parque de la Biodiversidad.

La implementación del plan se 
lleva a cabo en etapas, siguiendo 
estrictos protocolos ambientales, 
con monitoreos continuos de la 
calidad del agua y la salud del eco-
sistema antes, durante y después 
del dragado.

Así, se recuperó la profundi-
dad histórica del espejo de agua 
y se corrigieron los bordes de la 
costa.

Una vez llenados de agua los 
sectores de retirarían los terra-

plenes quedando solo pendiente 
la parquizacion general de costas 
e islas.

La limpieza de la laguna, un 
proceso integral

Como primera medida, se 
ejecutó una obra de desagüe que 
elimina el aporte de agua pluvial 
desde las calles que dan al sur del 
lago, la cual arribaba con dife-
rentes tipos de residuos que se 
depositaban en el espejo de agua. 
Esta metodología, que tuvo que 
ser mitigada, era la manera en la 
que Carlos �ays diseñó la laguna 
para que sea rellenada con agua 
de lluvia hace más de 100 años.

La construcción es de 150 
metros lineales de un conducto 
de 1,5 metros de ancho por 1 de 
alto. El canal continúa su camino 
por el Parque hacia el sector de la 
Leona y desemboca en un pulmón 

pluvial, donde se escurren los 
líquidos.

Anulado el antiguo sistema 
de alimentación que ensuciaba 
la laguna, se realizaron dos per-
foraciones a 120 metros de pro-
fundidad las cuales, junto a otra 
pre-existente, permiten el ingreso 
de agua a través de bombas de 
aducción.

Además, se recuperó una anti-
gua infraestructura abandonada 
y se concretaron otras obras para 
la instalación del riego por asper-
sión. El sistema utiliza el agua de 
desborde de la laguna que antes se 
perdía para el riego en el costado 
sur del Parque.

El constante flujo de ingreso y 
egreso de agua beneficia la higie-
ne y evita la acumulación de algas.

Mitigados los efectos nocivos 
sobre la laguna, ahora se procede 
a su limpieza.

Desagote y limpieza de la laguna del Parque Sarmiento: 
Passerini supervisó los trabajos en el espejo de agua
El plan incluyó un dragado en etapas, con la laguna dividida en secciones para minimizar el impacto 
ambiental y proteger a las especies acuáticas. Temporalmente, se reubicaron especies como el cangre-
jo de río, tararira, madrecitas del agua, mojarra común, palometa y carpa herbívora.
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Estudio español aseguró que el 68% 
de los niños tuvieron su primer 
contacto con pantallas digitales 
antes de los 2 años de vida (no 
recomiendan hacerlo antes de esa 
edad) y además demostró que la 
mayoría de los menores de 12 años 
consumen más de 2 horas de pan-
talla, un uso excesivo respecto a las 
recomendaciones vigentes.
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Una referente 
del PRO cordobés 
alimenta una 
alianza con Milei
nLa senadora Álvarez Rivero 
impulsa un “acuerdo estra-
tégico” con LLA para las 
elecciones nRespalda sumar 
al schiarettismo nBornoroni, 
a favor de abrazar nuevos 
socios en el Congreso / página 5

El turismo en Córdoba aumentó un 2,5 % interanual

Álvarez rivero se ofreció para liderar el bloque del Pro en el Senado.

La provincia registró la entrada de 1.632.000 turistas, quienes provinieron principalmente de buenos 
Aires, AMbA, Santa fe y diferentes localidades de Córdoba. Los destinos más elegidos fueron los valles de 
Traslasierra, Punilla y Calamuchita. Las estadías por persona se promediaron en 2,5 noches / página 16

nEl BCRA dio plazo hasta el 28 de febrero para 
que se acepten pagos con moneda estadouniden-
se con la tarjeta nPara la opción digital, habrá 
tiempo hasta el 1° de abril / página 4

competencia de monedas

El Gobierno abre el juego 
al pago en dólares 
con débito y códigos QR

Argumentan que las con-
diciones climáticas, los 
precios internacionales y 
los costos condicionan la 
actividad / página 4

reiterado pedido

La Mesa de Enlace le reclamó a 
Nación medidas “inmediatas”

fuga en jxc

Dos intendentes 
bonaerenses se 
pasaron a las 
filas oficialistas

serie rio de la plata

Belgrano no 
perdonó y 
derrotó 3-1 a 
Wanderers
Leguizamón, Jara y 
Fernández marcaron los 
goles del Pirata / página 11

presupuesto 2025: se 
publicó su distribución

página 4 / el país

El Ministerio de Salud aumentó 
sus partidas, mientras que caye-
ron las de Capital Humano.

una privada se sumaría 
al transporte urbano

página 7 / córdoba

Se trata de FAM, que podría 
hacerse cargo de gran parte de 
las líneas de la estatal Tamse.

llaryora y pullaro, 
contra las retenciones

página 5 / córdoba

Ambos mandatarios reiteraron el 
reclamo al gobierno nacional. 
Alivio fiscal a los productores.

Zelarayán fue el capitán.

página 3

página 8

araceli mangas martín
Jurista universal, honoris causa 
en Córdoba y Salamanca
 José emilio ortega  / página 6
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Oficina central
Bv. Los Granaderos 2344, Córdoba

Contacto:
Cel. 3513907277 / Tel. 3514771326

Email:
info@zumarannegociosinmobiliarios.com.ar

Ventas
n Bº La France Concepción del Bermejo 2 dorm. baño, cocina 
comedor. garaje y patio. U$D 50000 Tel. 4771326 / 3513907277 
n San Martin -Bv. Los Granaderos 2175 -.Propiedad interna de: 
3 dormitorios, living comedor, cocina comedor, baño, cuarto de 
depósito en el patio y patio adelante. Us$ 45.000 Tel. 4771326 / 
3513907277  .
n Alberdi -Arturo Orgaz 110. PH: 3 dormitorios, baño, coc come-
dor, living com, estar escritorio, lavadero con baño y patio, dos 
ingresos. Precio Us$ 89.000 Tel. 4771326 / 3513907277
n Marq. de Sobremonte Alonso de la cámara 698 - tres dormito-

E-mail: gladysabrate58@hotmail.com

rios, 2 baños, cocina comedor, living comedor, co-
chera, quincho y patio. Us$ 155.000 Tel. 4771326 
/ 3513907277 
n Bº Alto Verde. Manuel Quintana casa de dos 
plantas: P.A;dos dormitorios, cocina comedor, baño 
y terraza.P.B: tres dormitorios, cocina comedor, 
dos baños, patio, dos cocheras una posee baño . 
Precio Us$ 155.000

alquiler
n B° Los Boulevares bv los alemanes 5254. 500m 
de galpón con dos baños y dos oficinas y, 500 m 
libre. Precio $1.200.000
n Carlos Paz Hipolito Hirigoyen 350 Dpto de un 
dormitorio , cocina estar
comedor, bño c/antebaño y cochera subterránea. 
Edificio con pileta, gimnasio, sala de reuniones, 
quincho Tel 4771326/3513907277Email:gladysabra
te58@hotmail.com
n B° Las Magnolias- Godoy cruz 2984 dpto de 
un dormitorio, baño, estar, cocina comedor, patio. 
$260.000- Tel. 4771326 / 3513907277 E-mail:
gladysabrate58@hotmail.com .
n B°Bajo Galán - Martin Garcia 1571 dpto: un 
dormitorio,cocina comedor y baño. $180.000- Tel. 
4771326 / 3513907277  .
n B°Los Paraisos- Av Vives 2783 monoambiente 
con baño. $160.000- Tel. 4771326 /3513907277.

La senadora Álvarez Rivero no descartó sumar al schiarettismo en esa alianza 

“El PRO debe ir con LLA 
en un acuerdo estratégico”

Representante de Córdoba y de 
las ideas del PRO en el Senado, 
Carmen Álvarez Rivero venera al 
presidente Javier Milei y alienta a su 
espacio de conformar una coalición 
junto a La Libertad Avanza en el cor-
to plazo. “Creo que tenemos una 
oportunidad para aprovechar”, ma-
nifestó. Al respecto, puntualizó: “ 
Creo que tenemos una oportunidad 
y estoy convencida de que el PRO 
debe ir con LLA acompañando en 
un acuerdo estratégico para que 
aprovechemos esta oportunidad y 
resolvamos tantos problemas que 
estamos viendo. Todo lo relativo a la 
baja del gasto público, a que el gasto 
sea más eficiente y no haya super-
posición o darle más espacio a lo 
privado. En eso estamos 100% ali-
neados, entonces tenemos, el PRO, 
una oportunidad, si vamos juntos, 
para aprovechar”. En tanto, al ser 
consultada sobre si ve con buen au-
gurio la posibilidad de mantener el 
cambio en las elecciones legislativas 
de este año, consideró -en declara-
ciones al portal Parlamentario- que 
“tenemos que evitar la fragmenta-
ción. Tenemos que impulsar el cam-
bio, pero la unidad nuestra es básica 
y esencial. Evitar la fragmentación 
es una tarea enorme que probable-
mente el PRO tenga la posibilidad de 
hacerlo mejor que LLA”. A continua-

ción, se refirió a la posibilidad de que 
el sector del peronismo encabezado 
por el ex gobernador Juan Schiaretti 
pueda sumarse a dicho armado na-
cional, junto al PRO y LLA: “Dentro 
del ̀ club de los 39 del Senado´ está 
la senadora (Alejandra) Vigo y otros 
peronistas capaces de acercarse, por-
que Córdoba es tan anti-K y este tipo 
de oportunidades hay que aprove-
charlas. Después se verá si hay dife-
rencias. Hay que trabajar mucho en 
el día a día”. Por su parte, acerca de 
su mirada sobre la gestión de Milei, 
no dudó en afirmar: “Lo venero. De 
solo pensar que podría estar Sergio 
Massa (al frente del Poder Ejecutivo) 
me duele la cabeza, quien dilapidó 
en tres meses dos puntos del PBI con 
el ‘plan platita’ por el que todavía 
tenemos consecuencias. Milei es una 

bendición del cielo”. Luego, Álvarez 
Rivero , opinó en torno al anuncio 
de su par de bancada, Luis Juez, de 
dejar la presidencia del PRO con el 
objetivo de convertirse en un refe-
rente de LLA para disputar la 
Gobernación de Córdoba en 2027. 
En tal sentido, aclaró que “él no ha 
dicho que va a salir del bloque, ha 
dicho que va a dejar la presidencia. 
Esas son las reglas de juego; nos pon-
dremos de acuerdo y elegiremos 
otro”. Finalmente, se postuló para 
tomar la posta como titular del blo-
que “amarillo” en el Senado: 
“Personalmente, siempre he dicho 
que, si hay un espacio, lo ocupo por-
que es mi modo de darlo todo. En 
este momento, estoy para apoyar 
para que Argentina aproveche a 
full esta oportunidad”.  

Bornoroni abraza los saltos al oficialismo
el jefe del bloque de La Libertad Avanza en diputados, el cordo-
bés Gabriel Bornoroni, destacó ayer la importancia de contar con 
más representantes que respalden al presidente Javier Milei en el 
Congreso. “somos 39 diputados, somos minoría, por eso es muy 
importante tener mucho más diputados que defiendan al Presiden-
te”, explicó. En torno al movimiento de dirigentes del PRO hacia 
LLA, opinó que tanto el senador Luis Juez como el diputado rodrigo 
de Loredo son líderes significativos que han apoyado varias de las 
iniciativas de Milei. “Todos los que apoyen la idea y las convicciones 
del Presidente van a tener un lugar en LLA”, aseguró.

Limpian laguna del Parque Sarmiento
La Municipalidad de Córdoba informó que el ente BioCórdoba se 
encuentra en las últimas etapas de desagote, limpieza y llenado de 
la laguna del Parque Sarmiento: una nueva intervención destinada 
a la recuperación del espejo de agua ubicada en el patio de todos 
los cordobeses. El intendente Daniel Passerini, acompañado por el 
titular del BioCórdoba, enzo Cravero, recorrió los avances de obra 
durante el vertido de bentonita, una arcilla que impermeabilizará el 
suelo y las paredes de la laguna para su relleno. Las obras ejecuta-
das en el Parque Sarmiento surgen de un masterplan dedicado a su 
saneamiento y mejora. En los últimos años se desarrolló un sistema 
de desagües para evitar su contaminación ante las lluvias, y una red 
de ingreso y egreso de agua que mantiene un flujo constante que 
higieniza y evita la acumulación de algas

Llaryora y Pullaro, contra las retenciones 
El gobernador Martín Llaryora, junto al ministro de 

Bioagroindustria, Sergio Busso, llevaron a cabo ayer una 
reunión de trabajo con los integrantes de la Mesa de 
Enlace rural de nuestra provincia. Se trató de uno de los 
encuentros habituales donde se analizó a fondo la crisis 
que atraviesa el sector a la luz de los bajos precios inter-
nacionales de sus productos, la situación cambiaria y las 
condiciones climáticas adversas que amenaza los rindes 
de las cosechas. En la oportunidad, se ratificó el reclamo 
al gobierno nacional para que elimine las retenciones al 
campo con el objetivo de aliviar el contexto adverso que 
atraviesa el sector. La reunión entre los representantes de 
campo, Llaryora y Busso terminó con algunas medidas 
que anunció el gobierno provincial con el objetivo de “ayu-

dar a los productores en un momento complicado”. Una 
es el diferimiento fiscal (del pago del Inmobiliario Rural) 
para productores con problemas económicos o de produc-
tividad. Horas más tarde, el mandatario cordobés recibió 
en el Centro Cívico a su par de Santa Fe, Maximiliano 
Pullaro. Ambos gobernadores abordaron diversos temas 
de interés común, especialmente aquellos vinculados a 
la producción y la generación de nuevas oportunidades 
para el desarrollo regional, tópicos que también son ejes 
de las habituales reuniones que Córdoba y Santa Fe com-
parten como parte de la Región Centro. En este sentido, 
Llaryora y Pullaro coincidieron en su rechazo a las reten-
ciones que afectan al campo y reiteraron el pedido para 
que el Gobierno atienda el reclamo del sector. Pullaro, gobernador de Sante Fe, visitó a Llaryora en el Centro Cívico.

El Suoem levantó 
las asambleas 
en el municipio

Tras más de un mes de asam-
bleas que complicaron algunas 
prestaciones de la Municipalidad 
de Córdoba, el gremio de los em-
pleados municipales (Suoem) 
anunció que suspenderá las me-
didas de fuerza. El final de con-
flicto resulta tan inentendible 
como el inicio del estado asam-
bleario que dispuso el sindicato 
de Rubén Daniele pocos días des-
pués de haber acordado un au-
mento de sueldos en dos cuotas 
el 5 de diciembre pasado. Ahora, 
el Suoem informó que levanta las 
asambleas porque en febrero co-
menzará “el proceso calificatorio” 
para la carrera administrativa y 
porque en marzo empezarán a 
regularizarse situaciones de “pre-
cariedad laboral”. Más allá de los 
motivos explicitados por el gre-
mio, todo parece indicar que el 
fin de las asambleas fue dispues-
to para poder retomar mañana las 
discusiones salariales. 

Larga cola de 
jubilados para 
poder cobrar

Otra vez, los jubilados nacio-
nales tuvieron que padecer una 
caída de sistema de una entidad 
bancaria en la cual cobran sus 
haberes mensuales y, desde las 8 
de la mañana estuvieron sin po-
der llevar a cabo el trámite. La 
entidad fue el Banco de Santiago 
del Estero, ubicado sobre la calle 
Alvear, y su gerente admitió que 
tuvieron un “problema técnico” 
que les impidió abrir las cajas 
para que se pueda cobrar. El in-
conveniente recién comenzó a 
solucionarse cerca del mediodía. 
Pasadas las 11 de la mañana, la 
cola se extendía al menos por 
tres o cuatro cuadras desde la 
calle Alvear por Rosario de Santa 
Fe y casi llegando a Chacabuco, 
en pleno centro de esta capital. 
La queja de los jubilados se hizo 
escuchar no solo por la demora 
sino por las altas temperaturas 
que deben soportar en uno de los 
días más calurosos del año.
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Se trata de FAM, comandada por D’Alessandro, uno de los propietarios de Fonobus

Analizan sumar una nueva
empresa al transporte urbano

El transporte urbano de la ciu-
dad de Córdoba comienza a ofrecer 
novedades que apuntan a sostener 
el esquema actual diseñado en la 
concesión que se inició en marzo 
de 2014 y que aún se sostiene gra-
cias a las prórrogas que viene apli-
cando la Municipalidad. Tanto es 
así que en el corto plazo se volvería 
al esquema de empresas privadas 
operando las líneas convencionales 
y la estatal Tamse sería reducida a 
las denominadas “líneas verdes”.

En este marco, un nuevo actor 
comenzó a monitorear el funciona-
miento de los corredores 2, 5 y 7 y de 
las líneas 600 y 601, que actualmen-
te son operados por Tamse. Se trata 
de FAM, la denominación comercial 
de El Nuevo Quebrachal, comandada 
por Christian D’Alessandro, quien 
está terminando de oficializar su sa-
lida del grupo Fonobus, firma que 
trabaja desde hace años en el trans-
porte interurbano.

El primer paso de FAM es justa-
mente en ese sistema: se hará car-
go de corredores que dejará Ersa, 
cuya salida del transporte provincial 
se materializará en los próximos 
días. Asimismo, según altas fuentes 
del sistema, FAM planea introducir 
298 unidades al parque automotor, 
de las cuales la mitad serán nuevas 

y la otra mitad usadas. 
La propuesta también contem-

pla un cambio significativo en el 
esquema tarifario, ya que FAM su-
giere eliminar los subsidios. En sus 
cálculos esto llevaría el costo del 
pasaje a $ 1.800, una cifra conside-
rablemente superior a la actual. 
Este punto, junto con la inversión 
en flota y mejoras en el servicio, 
será evaluado por la Municipalidad 
antes de tomar una decisión final.

Por otro lado, se busca garantizar 
el traspaso de aproximadamente 
1.200 trabajadores al nuevo operador, 

como parte de las condiciones para 
avanzar en la incorporación de FAM 
al sistema de transporte público.

Desde la Municipalidad aclara-
ron que FAM no está a cargo de las 
líneas de Tamse, pero reconocieron 
que la propuesta podría concretarse 
en febrero, siempre y cuando se 
cumplan los requisitos de inversión 
y mejora del servicio. “Aún no he-
mos visto las unidades, pero nos 
prometieron que llegarán. Si cum-
plen con todo lo solicitado, podría 
avanzarse en un acuerdo”, señala-
ron fuentes municipales.

La UTA espera mejoras en el servicio
La posibilidad de que una nueva empresa de transporte comience a 
tomar atribuciones en el sistema de colectivos urbanos de Córdoba 
viene generando expectativas en los trabajadores pertenecientes 
a UTA, quienes manejarían esos ómnibus. Al respecto, Adrián 
Lentini, vocero de los choferes, afirmó: “Siempre tengo expec-
tativas de que se mejore. si vos hablas del transporte, también 
tenés que hablar de inversión en nuevas unidades”. sin embargo, 
si la empresa FAM srl se instala en la ciudad, muy posiblemente 
comience a gestarse otro conflicto, que tiene que ver con el famoso 
“sistema metropolitano” que la Provincia y la Municipalidad 
quieren instalar en Córdoba. Para Lentini no está claro cómo se va a 
implementar dicho sistema. el problema vendría cuando se discuta 
bajo la órbita de qué gremio estarán los trabajadores que manejen 
esos colectivos: UTA nuclea a quienes prestan servicio dentro de la 
ciudad, pero los interurbanos están a cargo de Aiota.

El 70% de los niños de tres años 
se encuentran escolarizados

La provincia ya cuenta con más de 1.400 salas de tres años habilitadas.

El 70% de los niños y niñas de tres años en la provincia de Córdoba 
están escolarizados, de acuerdo con los datos proporcionados por el 
Ministerio de Educación. Esta cifra supera el 58% del año 2023, con 
una diferencia de más de 10 puntos porcentuales. De este conjunto, 8 
de cada 10 se encuentran escolarizados en jardines de infantes del 
nivel inicial de la provincia de gestión estatal y privada, poniendo de 
manifiesto el avance en la cobertura que tiene el primer año de la 
oferta de educación obligatoria en la provincia. Al respecto, el ministro 
de Educación, Horacio Ferreyra, afirmó: “En el presente ciclo lectivo 
2025 seguiremos avanzando con aperturas, redireccionando propuestas 
y configurando nuevas alternativas para que la infancia tenga acceso a 
la educación obligatoria”. Asimismo, la repartición destacó que la uni-
versalización de la sala de tres años se consolidó como una política 
prioritaria gracias a las leyes provinciales 9.870 de 2010 y 10.348 de 
2016, que promueven el acceso progresivo a la educación inicial. En 
tanto, la cobertura de las salas de cuatro y cinco años alcanzó el 98%, 
consolidándose como casi plena en Córdoba. El esfuerzo provincial 
incluyó una reorganización de recursos humanos, obras de infraestruc-
tura y el redireccionamiento de la oferta educativa, según la información 
oficial del Ministerio de Educación. 

El plan para reducir la brecha 
digital llegó a miles de vecinos

El programa Menos Brecha Más 
Comunidad alcanzó en 2024 a más 
de 14.000 personas inscriptas, de 
las cuales 9.668 iniciaron las acti-
vidades formativas, y 3.363 perso-
nas lograron finalizar. Las diferen-
tes propuestas de capacitación se 
agruparon en cuatro ejes principa-
les: Alfabetización Digital, Ciber-

seguridad y Protección Digital, 
Herramientas Digitales para la 
Generación de Ingresos, y Oficios 
Digitales para la Inserción Laboral. 
Al respecto, el secretario de Ciudad 
Inteligente y Transformación 
Digital, Ignacio Gei, destacó que 
reducir la brecha digital es uno de 
los “pilares” de la gestión. 

pago a jubilados 
nacionales
La Administración nacional 
de seguridad social (Anses), 
informa que hoy continúa el 
calendario de pagos de enero 
para jubilados, pensionados 
y titulares de Pensiones No 
Contributivas (PNC), Asig-
nación Universal por Hijo, 
Asignación por embarazo, 
Asignaciones Familiares y 
Prestación por Desempleo, 
que no superen el haber mí-
nimo. en la jornada cobra-
rán los dni terminados en 
6, mientras que el próximo 
lunes 20 de enero lo harán 
los DNI terminados en 7. Para 
más detalles, los interesa-
dos pueden acceder a la web 
anses.gob.ar.

gran bono del sep 
el sindicato de empleados 
Públicos (SEP) de la provincia 
anunció el pago de un bono 
de $100.000 a pagar en la jor-
nada de hoy. este beneficio, 
logrado tras negociaciones y 
firmado en el Acta Acuerdo, 
es una suma no remunera-
tiva y se otorgará por única 
vez. sergio Castro, secretario 
General del SEP, destacó la 
importancia de este logro 
para los afiliados. esta 
medida buscó brindar alivio 
económico a los empleados 
públicos de la provincia.

CÓRDOBA 
EN SÍNTESIS La Tienda Creativa vendió más 

de 10.000 productos en 2024

el espacio reúne diferentes producciones de emprendedores cordobeses.

La Secretaría de Comunicación y Cultura de la Municipalidad de 
Córdoba destacó el notable crecimiento de La Tienda Creativa durante 
el año pasado. Este espacio, ubicado en la recova del Cabildo, tuvo un 
aumento significativo en las ventas, con un monto total de $ 74.981.033. 
Alcanzó los 10.255 productos y un promedio mensual de 854 ventas, 
superando ampliamente las cifras del año anterior y posicionando a la 
Tienda como un motor de desarrollo económico para el sector cultural. 
Este sitio, durante el mes de enero permanecerá abierto de lunes a 
viernes de 10 a 14. Además, la convocatoria abierta y gratuita para 
nuevos emprendedores permitió la incorporación de 32 nuevas marcas, 
con un total de 113 emprendimientos provenientes no solo de la Capital, 
sino también de diversas localidades del interior provincial. Uno de los 
pilares fundamentales de esta política de apoyo a las industrias cultura-
les fue la diversificación de los medios de pago. A partir de la incorpo-
ración del sistema de cobro Taca Taca se facilitó las transacciones con 
tarjetas nacionales e internacionales, algo crucial para atender el cre-
ciente público extranjero que visita la Tienda. Asimismo, la adhesión a 
la Tarjeta Activa ha ampliado el acceso a los productos para los cordo-
beses beneficiarios de esta tarjeta. De esta forma, la Tienda se consolida 
como una plataforma vital para la promoción y comercialización de 
productos por emprendedores locales, abarcando sectores como el dise-
ño, las artes visuales, artesanía, la producción editorial y gastronomía.
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En promedio, cada visitante gasta por día $ 91.000, un 108% más que en 2024

El turismo en Córdoba tuvo un 
aumento del 2,5 % interanual

La provincia brindó la bienvenida 
a la temporada de verano de 2025 
con un incremento en la afluencia 
de turistas. Según datos de la 
Agencia Córdoba Turismo, la llegada 
de visitantes creció un 2,5% en com-
paración con la temporada anterior, 
mientras que en la primera quince-
na de enero este aumento se elevó 
al 18,9%. Durante este periodo, se 
estima que aproximadamente 
1.632.000 turistas visitaron la pro-
vincia, lo que significó un movimien-
to importante, con 1.093.000 llega-
das solo en las dos primeras semanas 
de enero.

El gasto promedio diario por tu-
rista se estimó en $ 91.000, lo cual 
representó un incremento del 108% 
respecto al año pasado, lo que gene-
ró generando un impacto económico 
estimado de más de $ 310.000 mi-
llones. Las cifras varían según la 
región: en Calamuchita se registró 
un gasto por persona de $ 109.800, 
en Traslasierra de $ 92.700, en 
P u n i l l a  d e  $  8 7 . 0 0 0  y  e n 
Paravachasca $ 84.000. A pesar del 
crecimiento en la llegada de turistas, 
muchos operadores turísticos califi-
caron la temporada de verano 2024 
como moderada o aceptable, marca-
da por la crisis económica y cambios 
en el gobierno. Durante diciembre 
de 2024, se registró un 15,2% menos 

de turismo en comparación con 
2023, en parte debido a la falta de 
fines de semana extralargos impul-
sados por los feriados.

L as  reg iones  de  Puni l l a , 
Ca l amuch i t a ,  Tra s l a s i e r r a , 
Paravachasca y Sierras del Sur vieron 
incrementos en la ocupación hotele-
ra, a pesar de que algunas áreas, 
como la Capital y el Norte, experi-
mentaron caídas en el número de 
visitantes. En específico, Punilla y 
Calamuchita concentraron más de 
la mitad de los turistas llegados en 

este último periodo. Las regiones de 
Punilla , con más del 49%, Noroeste 
con un incremento del 22%, 
Calamuchita con un 19% más y 
Traslasierra con un aumento del 
12%, se posicionaron como los des-
tinos con más crecimiento. En cuan-
to a las estadías promedio, estas dis-
minuyeron de cuatro a 2,5 noches. 

En una encuesta realizada por la 
Agencia en 38 localidade, se conoció 
que la procedencia mayoritaria de los 
visitantes fue de Buenos Aires, segui-
dos por Santa Fe, Córdoba  y CABA.

Traslasierra, Punilla y Calamuchita son los destinos favoritos de los visitantes.

Alberdi y el Centro 
son “islas de calor” 
por la deforestación

Los barrios de Nueva Córdoba, 
Alberdi y el Centro son una gran “is-
la de calor”, un fenómeno que pue-
de hacer que las temperaturas reales 
sean hasta 10 grados más altas que 
las registradas oficialmente. El arqui-
tecto Edgardo Suárez, director del 
Instituto de Sustentabilidad Edilicia 
(ISE), explicó que en estas áreas se 
pueden alcanzar temperaturas de 
hasta 45 grados, a pesar de que el 
pronóstico prevea 35 grados. Suárez 
indicó que Alberdi es el barrio de 
referencia para medir este fenómeno 
debido a su alta deforestación. 
Recientemente, el Centro y Nueva 
Córdoba también se identificó como 
un área crítica, principalmente por 
la gran cantidad de edificios. Suárez 
advirtió que el pico de calor puede 
durar aproximadamente tres horas 
y no necesariamente ocurre durante 
la hora más calurosa del día, que 
suele ser a las 16. En cambio, apun-
tó que las temperaturas más altas se 
registran frecuentemente a las 18, 
debido la falta de vegetación. 

Con el verano, la 
falta de bebederos 
tomó relevancia 

Con temperaturas que alcanza-
ron los 42 grados, el centro de la 
ciudad enfrenta una crisis por la 
falta de infraestructura básica que 
ayude a mitigar el calor, ya que la 
mayoría de los bebederos, fuentes y 
baños públicos se encuentran en mal 
estado, con muchos fuera de servicio 
o vandalizados. En el área céntrica, 
solo se localizaron ocho bebederos 
de agua potable, todos deteriorados. 
En la Plaza San Martín, hay cinco 
bebederos: cuatro antiguos, comple-
tamente inoperativos y uno más re-
ciente, que solo funciona con una 
llave de paso distante. Además, dos 
bebederos en la zona peatonal están 
también fuera de servicio, uno de 
ellos con una tapa ausente y sucio. 
Históricos puntos de hidratación, 
como la plaza del Fundador y la 
Manzana Jesuítica, ya no cuentan 
con el servicio, lo que deja a los tran-
seúntes sin opciones para mantener-
se hidratados. Mientras tanto, en 
plazas recién renovadas, los bebede-
ros funcionan adecuadamente. 

Más de 130.000 vecinos pasaron 
por los natatorios municipales

La pileta del Parque Sarmiento es la más grande de la ciudad. 

Desde el comienzo de la temporada de verano, más de 130.000 vecinos 
optaron  por los natatorios municipales como una opción refrescante para 
disfrutar del calor. La propuesta, que se lanzó a mediados de diciembre, 
incluyó diversas actividades y precios accesibles, lo que la hizo una exce-
lente alternativa para quienes no pueden irse de vacaciones.Los precios 
para acceder a las piletas son accesibles: los menores de 12 años pagan $ 
500, mientras que los mayores deben abonar $ 1.000, según el polidepor-
tivo que elijan. Además, se ofrecieron actividades específicas para distintos 
grupos, lo que incluyó a adultos mayores y personas con discapacidad, 
quienes también gozaron de un ingreso gratuito junto a los niños menores 
de cinco años. Los polideportivos, como General Paz, General Bustos, Corral 
de Palos, Ruta 19, Parque Los Algarrobos, Los Gigantes, Parque Sarmiento, 
Camping San Martín, Complejo Villa Posse y el Club Municipalidad, pusie-
ron a disposición sectores habilitados para el uso recreativo de las piletas. 
Los horarios de apertura son de martes a viernes de 14 a 20 y los fines de 
semana de 10 a 20, con excepciones en el Club Municipalidad. Para aque-
llos que enfrenten dificultades económicas, la Municipalidad habilitó un 
procedimiento en la Subsecretaría de Deportes y Recreación, ubicada en 
Roma 155. Allí, los vecinos pueden solicitar el ingreso gratuito.
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